

# América Latina atada a problemas estructurales

Observatorios de datos de economistas, bancos y firmas gestoras de activos con subyacentes en instrumentos de inversión de empresas y gobiernos emisores en Latino América estiman un entorno pre pandémico en la región -cuyas cifras y ritmo de crecimiento- no obstante retornarán a rangos pre COVID, seguirán extendiendo los problemas estructurales endémicos de las economías –hispano y portugués parlantes- ubicadas entre Río Grande y La Patagonia.

Innormalidad en el mundo de los negocios, precariedad desde el mercado laboral, corrupción, inestabilidad política, inseguridad jurídica, lentitud en las reformas de gestión pública, debilidad institucional y austera capacidad de consensos económicos y políticos tendrán –de acuerdo con los datos de economistas y firmas gestoras de activos así como de compañías calificadoras de riesgo crediticio- una extensión tras la salida de la crisis pandémica.

## Escenario mixto

El hábitat –sin embargo- se presenta dispar, y ello en función a una reactivación económica regional que ha colgado de determinada “potencia fiscal” que si bien es cierto, señalan economistas y firmas gestoras de activos así como calificadoras, ha sido sólida en términos de rebote técnico o estadístico del PBI real en este 2021 [que ya cierra] tampoco ha registrado un rango de “invulnerabilidad” desde la política fiscal y su correlato en la economía real.

El empleo y su dinamismo, por ejemplo, sigue siendo el gran pendiente en este 2021 advierten las fuentes; y un ejemplo se encuentra en economías como Perú, Chile o Colombia –en concreto, naciones primario exportadoras de materias primas- donde tomando como muestra el Perú esta economía andina anota dos dígitos [10,5% para el trimestre móvil julio, agosto y septiembre] de paro: muy lejos del registro pre pandémico [de un dígito], según su autoridad estadística.

En otra escala de valores, el proceso de vacunación y la reinserción de actividades en este 2021 han favorecido un escenario base de crecimiento.

“Determinadas escalas de estímulo en América Latina y la fuerte demanda de materias primas básicas han destacado en la recuperación de la actividad económica”, señala una firma calificadora en un informe liberado para clientes.

“Hogares y empresas han sentido más comodidad para reanudar las operaciones normales en medio de la pandemia, y el avance de la vacunación ha cooperado”, dice.

“Proyectamos que el crecimiento del PBI entre las seis economías más grandes de la región tendrá una media de +6,5% este 2021 después de contraerse -6,8% en 2020”, agrega el informe.

Los observatorios advierten que economías como Brasil, Chile y Colombia retornarán a cotas previas a la COVID en el cuarto trimestre del 2021; Perú y México alrededor del primer trimestre del 2022, con Argentina ralentizada y retomando niveles de avance al cierre del 2022.

“No obstante, para fines de 2022, Latino América aún esperará ubicarse alrededor del 4% por debajo de su tendencia del PBI previo a la COVID”, añaden.

“La mayor parte de esta diferencia [de 4%] es producción que no se recuperará y se concentra principalmente en los sectores de servicios”, indica un informe de S&P Global.

## Puntos de presión

El 2022 será un “año difícil” para América Latina, advierten.

Los puntos de presión se ubican -afirman las fuentes- en la política fiscal, monetaria y en la generación de mayor actividad privada.

“La política comercial, monetaria y fiscal y las implicaciones de la baja previsibilidad de las políticas en la inversión”, destacan como “factores críticos de crecimiento” dicen –por ejemplo- las firmas calificadoras.

“Es probable que la actividad comercial tenga un impulso ralentizado en 2022 respecto al 2021, y dependerá de los programas de apoyo al comercio exterior”, aclaran.

De acuerdo con un informe de S&P Global, “la política monetaria en la región será más dura, y estará en línea con los bancos centrales y su incremento en las tasas de interés, pese a que en la mayoría de los casos desde niveles mínimos históricos. La política fiscal igualmente brindará menos apoyo al crecimiento, a medida que se vayan extinguiendo las medidas de estímulo y esperando al mismo tiempo una mejora en sus finanzas públicas”.

“Finalmente, la política en la región se ha vuelto menos previsible debido a la pandemia, con implicaciones negativas en la inversión [privada se entiende]”, señala.